
【香港商報訊】記者馮仁樂報道：創新科技署昨
日公布，即日起至明年1月12日期間接受2023/24
年度 「粵港科技合作資助計劃」的申請。創科署表
示，計劃鼓勵兩地進行更多元和高質的研發項目，
以進一步促進粵港澳大灣區的科研合作，推動香港
成為國際創新科技中心。截至今年8月底，計劃共
批出379個項目，涉及資助金額超過10億元。

至今批出379項目涉款10億元

據介紹，計劃於2004年推出，資助廣東/深圳與
香港的應用研發項目，以鼓勵兩地大學、科研機構
和科技企業加強合作，並提升大珠三角地區產業的
科技水平。計劃分為三個類別：第一類項目由香港
創新及科技基金資助，供香港機構申請；第二類項
目由內地相關部門資助，供內地機構申請；第三類
項目則由粵港或深港兩地政府聯合資助，有關申請
須由香港和內地的機構共同提出，並分別向創科署
和內地相關部門申請。

粵港科技合作資助接受申請

大灣區為港創科帶來龐大機遇
行政長官李家超在開幕儀式致辭表示，香港將改

變產業結構，將創科成為經濟的關鍵推動力，相信
會為下一代建立可持續的科學和創科生態系統。他
說，本港在 「一國兩制」下擁有背靠祖國、聯通世
界的優勢，是內地連接世界的重要管道，在國家
「十四五」規劃支持下，香港致力發展成為國際創

新科技中心，粵港澳大灣區發展也為香港在創科方
面帶來龐大機遇。

李家超表示，施政報告提出多項針對創科發展的
措施，包括促進人工智能發展，推動跨地域資訊流
通和數字化政府服務，說明特區政府不遺餘力發展
創科。他有信心這些針對性的措施，可推進創科生
態系統，為該行業帶來強勁增長動力。他說，粵港
澳大灣區九個城市，綜合生產總值相當於世界第10
大經濟體，匯集研發、先進製造和商業貿易的優
勢，將為創科發展帶來巨大機遇。

過去一年30重點企業落戶香港
李家超續指，可持續的人才庫是創科成功發展的

要素，剛公布的QS亞洲大學排名，香港大學位居第
二，本港有五間大學位列世界百強，特區政府致力
擴大創科人才庫。他說，本港在引進企業方面的工
作成績理想，過去一年已有30間重點企業在香港落
戶或擴展業務，分別來自生命科技、人工智能、金
融科技等領域，將在本港投資超過40億美元及帶來
一萬個就業機會。

香港桂冠論壇委員會主席唐偉章表示，今次論壇
原訂2021年11月舉行，但受新冠疫情影響而推遲；
而在一個多月前，秘書處遭到勒索軟件惡意攻擊，
導致工作受到嚴重影響，但憑堅毅和不懈的努
力，主辦單位最終戰勝了各種困難。他介紹，桂冠

論壇的初心是搭建一個交流溝通平台，讓跨世代、
跨文化、跨領域的人士相互交流，讓他們了解和探
索在科研方面的興趣，這有助建立一個有高知識高
技術人才的重要基礎，實現科研提升需要。他又提
到，部分邵逸夫獎得主將與四個地區的中學生交
流，希望提升年輕人對科學的興趣。

邵逸夫獎得主將與青年互動
據介紹，今次論壇由香港桂冠論壇委員會舉辦，

由李兆基基金會全額贊助，論壇由昨日開始，直至

本月18日完成。主辦單位希望透過世界級科學交流
活動，培養及聯繫當代和下一代科學領袖，促進各
界對科學的了解及興趣。論壇雲集超過20位邵逸夫
獎得獎者、約200名青年科學家，會進行跨領域科研
交流，觸及天文學、生命科學與醫學、數學科學等
範疇。其中，邵逸夫獎得獎者與中學生對話，更是
香港首次有此類型的活動。

出席開幕儀式的嘉賓，除了李家超、唐偉章外，
還有恒基兆業地產集團主席、李兆基基金董事李家
誠，邵逸夫獎基金會主席陳偉文等。

【香港商報訊】記者林駿強報道：首
屆香港桂冠論壇昨日舉行，主題為 「匯
聚頂尖思維 啟發科學成就」 。在為期6
天的活動中，除了世界級的專題演講、
研討會、討論小組外，論壇亦設有一系
列輕鬆非正式的交流和對話時段，20多
位邵逸夫獎得主與約200位青年科學家
進行互動與交流，了解科學新觀點。

李家超（左二）出席香港桂冠論壇開幕禮。 記者 馮瀚文攝

青年論壇研討共建 「一帶一路」 新機遇
【香港商報訊】記者周偉立報道：由香港 「一帶一

路」總商會和外交部駐香港特派員公署主辦的第二屆
「一帶一路」青年發展高峰論壇，昨日在香港舉行，

今屆論壇以 「由香港出發，聯通世界」為主題，聚焦
香港共建 「一帶一路」的下一階段新目標，吸引了來
自阿聯酋、越南、印尼、馬來西亞、泰國等 「一帶一
路」共建國家和香港本地的近300名工商及專業界別
的青年代表參與。

港加強合作做好「超級聯繫人」
政務司司長陳國基致辭時表示，國家支持高質量共

建 「一帶一路」的八項行動與香港息息相關，為香港
參與 「一帶一路」高質量發展帶來新機遇。特區政府
定當繼往開來，拓展全球經貿網絡，在東盟、中東、
中亞、非洲等市場加強貿易推廣，提升香港作為國際
貿易中心的地位；同時全力籌備成立香港國際法律人
才培訓學院，促進亞太區乃至全球的法律專業人員、
法官和官員交流，提升香港作為亞太區國際法律及爭
議解決服務中心的地位。

外交部駐香港特派員公署副特派員方建明致辭時表
示，十年來，共建 「一帶一路」倡議取得歷史性成
就。中央全力支持香港在新起點上把握機遇、找準定
位，相信香港將力推進「八大中心」建設，加強同「一
帶一路」共建國家的交流合作，當好「超級聯繫人」。

香港 「一帶一路」總商會理事會會長鄭翔玲致辭時
表示，論壇邀請 「一帶一路」共建國家青商協會代
表、青年企業家，就是要加強和擴大協作，圍繞要素
有序自由流動、資源高效配置和市場深度融合展開溝
通與探討，讓合作共贏的理念深入人心。

今屆高峰論壇設置了 「『中心』在港 助力 『一帶
一路』高質量發展」與 「『一帶一路』青商 打造雙
向共贏通道」兩個分論壇，與會嘉賓就香港如何助力
「一帶一路」高質量發展等議題展開探討。
此外，香港 「一帶一路」總商會青年事務委員會分

別與菲律賓菲華商聯總會、香港印尼研究學社簽訂合
作備忘錄，協同共建 「國際青年僑商協作平台」，吸
引各自所在國家或地區的社會各界廣泛參與高質量共
建 「一帶一路」。

陳國基在第二屆 「一帶一路」 青年發展高峰論壇上
致辭。 中新社

NBA名宿馬貝利
申高才通來港發展

【香港商報訊】記者區天海報道：警方於上
周六在深圳灣口岸拘捕一名現年 59 歲的內地男
子，他涉嫌與 1991 年在深水發生的一宗謀殺
及企圖行劫案有關，案中一名 56 歲男子死亡。
西九龍總區刑事部（行動）鍾雅倫警司昨日交
代案情時表示，警方在 2021 年成功鎖定其中一
名匪徒，在疑犯入境香港時將其拘捕，憑當
年疑犯遺下的染血T恤和劫案現場蒐集的指模證
實其身份。警方昨日暫控該名男子一項 「謀
殺」及一項 「企圖行劫」罪，案件昨日下午在
九龍城裁判法院提堂。

警憑當年遺染血T恤指模破案
鍾雅倫表示，案發在1991年6月9日，3名男子

手持一把黑色曲尺手槍以及鐵鎚，進入深水北
河街一間售賣二手金飾和手表店舖行劫。其中持
槍匪徒向當時56歲的職員頭部開一槍，職員送院
後證實死亡。餘下2名匪徒企圖用鐵鎚擊碎玻璃
飾櫃但不成功，期間一名匪徒被玻璃刮傷。事敗
後3人登上一輛紅色私家車逃離現場，期間因交
通阻塞，3人棄車逃去，在車上遺下一件染血 T
恤，涉案店舖並無損失。

西九龍總區重案組過去多年一直積極調查，在
2021年成功鎖定其中一名匪徒身份，得知為一名
內地男子，並將該名男子列入通緝名單。至上周
六早上，被通緝男子由深圳灣口岸準備入境，隨
即被警方拘捕。該名男子姓文，報稱在內地一間
工廠工作。

鍾雅倫說，由於疑犯是內地居民，警方曾與內
地公安溝通。疑犯在犯案後沒有來過香港，亦沒
有黑社會背景。警方過去多年有與案中證人保持
聯絡，近日亦曾與他們接觸，證人對案件記憶猶
新，相信在舉證上沒有問題。
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【香港商報訊】記者馮仁樂報道：2024年農曆年
宵市場將於2月4日至10日舉行，為2019年後首次回
復設有快餐、濕貨及乾貨攤位，當中最受矚目的維
園年宵市場昨日起一連三日進行攤位競投，吸引逾
百名市民出席，競投氣氛踴躍。首日競投4個快餐攤
位及175個濕貨攤位，4個快餐攤位最終以18萬元至
22萬元成交。

受新冠疫情影響，今年初舉行的兔年年宵市場只
設濕貨攤位，不設乾貨及快餐攤位。在相隔三年
後，明年年宵市場恢復快餐攤位，引發一輪爭奪。
在4個快餐攤位中，靠近銅鑼灣的攤位以 22萬元成
交，與其相鄰的攤位則以19.2萬元成交，至於靠近天
后的兩個攤位，分別以18萬元成交。

以19.2萬元投得第二高價快餐攤位的吳先生在廟街
經營日式小食店，認為今次競投金額合理，可獲利
潤。他預計將投資約70萬至80萬元，聘請約30人，
售賣牛丸、牛柳、雞軟骨等小食。不過，他指目前
難以預計生意額，笑言只能以平常心應對。

花農指復辦乾貨攤位生意有助
至於濕貨攤位方面，有 「蘭花大王」之稱的本地

花農楊小龍今年繼續到場參與競投，並於早上成功
投得三個攤位。對於政府恢復乾貨攤位，他認為有
助增加年宵人流，幫助生意額。不過，由於現時經濟
差，他坦言生意難做，加上預料新年會有很多市民北
上，相信屆時市道不會太好，暫時難以預計生意。

涉32年前械劫槍殺案
內地漢來港過關被捕

【香港商報訊】記者戴合聲報道： 「慢性疾病共
同治理先導計劃」（ 「慢病共治計劃」）啟動禮昨
日在深水地區康健中心舉行，近百位來自公私營
醫療界別、病人組織、衛生署、醫院管理局和地區
康健中心的代表參與。醫務衛生局局長盧寵茂表
示， 「慢病共治計劃」吸引超過400名家庭醫生參
與，當中逾七成家庭醫生的治療階段共付額低於或
等同政府建議的 150 元，反映政府建議的定價合
理。

多數診症共付費150元或以下
盧寵茂表示， 「慢病共治計劃」是一個全新的資

助計劃，巿民在政府資助下，只須付出一個可負擔
的共付額，便能在私營醫療巿場就糖尿病及高血壓
接受篩查及跟進。政府會在 「慢病共治計劃」下，
利用好以地區康健中心為樞紐的社區醫療網絡去推

動預防和管理慢性疾病，同時建立家庭醫生制度。
盧寵茂表示，善用私營界別的醫療力量，將有助

紓緩公營醫療界別的壓力，令本港的公營醫療系
統可更聚焦照顧弱勢社群。他引述最新數字表

示，超過400名家庭醫生已參加計劃，涉及接近30
個醫療機構，覆蓋超過600個服務點。他期望市民
把握機會，透過計劃配對固定的家庭醫生，建立
長久互信的醫患關係。

首屆香港桂冠論壇揭幕
創科將成港經濟關鍵推動力

「慢病共治計劃」啟動 逾400醫生參與

維園年宵攤位開投 快餐檔最高價22萬

【香港商報訊】記者唐信恒報道：特區政府推
出 「高端人才通行證計劃」後，反應踴躍，當局
收到約5.5萬宗申請，其中逾4.3萬宗獲批，當中
包括NBA名宿史提芬·馬貝利（Stephon Marbury
內地譯名馬布里），他於昨日遞交申請。他表
示，希望能幫助香港的發展，讓全世界人士知道
有這個機會，他亦希望能參與本港慈善事業，有
朝一日可把生意帶來。

目標之一助港童追求籃球夢
馬貝利表示，自己來自布魯克林康尼島，很喜

歡香港，認為香港的氛圍與紐約市相似。他憶
述，自己曾在2009年到訪香港，最喜歡李小龍銅
像，也喜歡中餐，尤其熱愛火鍋。近年在北京居
住的他提到，香港的租金高昂，較北京的住宅昂
貴，他現時於酒店居住，但相信最終會找到合適
居所。

馬貝利認為自己來港並沒有冒險，並希望日後
能做到三方面。他說，第一是籃球，繼續幫助熱
愛這項運動的孩子們；第二是鼓勵更多人士透過
「高才通計劃」來香港；第三是在香港向人們傳

播正能量。他表示，想成為香港小孩們的橋樑，
向他們分享為何自己會熱愛北京，相信可啟發他
們，形容是天作之合。

港為全球人才發展好地方例子
香港人才服務辦公室總監劉鎮漢表示，會積極

跟進馬貝利申請，他認為馬貝利是活生生例子，
可向全世界表明香港是一個讓全球人才發展壯大
的地方。被問到政府會否開設體育專才界別，他
回應稱需視乎需求，勞工及福利局會適時整理人
才清單。

劉鎮漢透露，香港人才服務辦公室其中一個任
務是前赴世界不同區域發掘人才，告訴他們香港
有人才計劃，並協助對方申請。他指出，人才來
港後可能會遇到不同問題，辦公室會根據需要調
整服務，包括介紹地產經紀、告知申請人為子女
報讀本地學校或國際學校的時間等，目標是希望
人才感覺輕鬆與受歡迎。

據了解， 「高端人才通行證計劃」由去年12月
28日至今年10月31日接獲54772宗申請，當中A
類人士有15149宗、B類人士有27902宗、C類人
士有11721宗。而在獲批申請中，三類人士分別
佔9782宗、23452宗和9834宗，總獲批申請宗數
為43068份。至於獲批申請人國籍方面，40699人
來自內地、489人來自加拿大、463人來自美國、
304人來自澳洲、176人來自新加坡，另有937人
來自其他國家。

馬貝利遞交高才通申請表後與劉鎮漢合照。

龍年維園年宵市場攤位競投熱烈。 中通社
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